

to mas necesario, quanto el clima de nuestra península es ardiente y seco en general, y por consiguiente es considerable el número de tierras que por falta de este beneficio, ó no producen cosa alguna, ó solo algun escaso pasto. Semejantes proyectos, hijos mas bien del celo y patriotismo que de la necesaria combinacion é inteligencia, no pudieron realizarse porque la decadencia del Estado, ocasionada con el descubrimiento de las Américas y con la espulsion de los judíos y moriscos que aniquilaron nuestra agricultura, nuestro comercio y manufacturas, imposibilitaba á los particulares de acometer empresas tan dispendiosas y en las que el Gobierno nada tiene que hacer sino animarlas y protegerlas.

Cuadieron principalmente en los reinados de Carlos 1.<sup>o</sup> y Felipe 2.<sup>o</sup>, época inoportuna porque entonces no se conocía la topografía física de España, y las guerras de conquista que sostuvieron estos poderosos Monarcas, produjeron la total ruina del cultivo de muchas provincias. Entonces hicieron tanto ruido

